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Уважаемые силламяэсцы!
От всего сердца поздравляем вас

со светлым праздником Рождества Христова!
На протяжении веков великий праздник Рождества связывает

нас с богатым духовным наследием народа, обращает к вечным
ценностям – любви, милосердию, взаимоуважению. Это праздник
добра, мира и света.

Дорогие силламяэсцы! Мы искренне желаем, чтобы в нашем
общем доме – Силламяэ – всегда царили вера, надежда и любовь,
чтобы Божье благословение пришло в каждый дом и принесло
каждой семье мир, согласие и благополучие. Сердечно желаем
всем вам крепкого здоровья, счастья, семейного уюта, веры в
светлое будущее, любви и радости на каждый день!

Силламяэское городское Cобрание
Силламяэское городское Управление
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Законопроект постановления опирается
на коллективный договор, заключенный
между Центральным союзом профсоюзов
Эстонии и Центральным союзом рабо-
тодателей Эстонии 28 сентября 2018
года, в котором центральные организации
социальных партнёров договорились о
повышении ставки минимальной зара-
ботной платы в 2019 году. 

«Решение работодателей и профсоюзов
поднять минимальную зарплату на 40
евро заслуживает уважения, так как это
поможет уравнять и укрепить положение
большого количества людей, особенно
тех, кто получает низкую зарплату. Кроме
этого, для улучшения благополучия людей
необходимо также поддерживать более
длительную трудовую занятость, а также
создание рабочих мест, которые способ-
ствовали бы финансовому благополучию.

Именно поэтому государство поддержи-
вает создание рабочих мест в тех регио-
нах, где наблюдается безработица. Также
государство через Кассу по безработице
предлагает обучение безработным людям
и тем, кто нуждается в переобучении
или дополнительном обучении», – сказала
министр здоровья и труда Рийна Сиккут. 

Рост минимальной зарплаты означает
рост связанных с минимальной зарплатой
зарплат и рост зарплат как в частном,
так и в государственном секторах. Также
увеличатся суммы связанных с мини-
мальной зарплатой пособий, как, напри-
мер, родительского пособия, платы за
отпуск по уходу за ребёнком и отпуск
по уходу за близким.

В 2012 году минимальная зарплата
составляла 290 евро, в 2013 году – 320
евро, в 2014 году – 335 евро, в 2015 –

390 евро, в 2016 – 430 евро, в 2017 – 470
евро и в 2018 году – 500 евро.

Законопроект направлен на согласо-
вание с другими министерствами. Об-
ратная связь ожидается также от Цент-
рального союза профсоюзов Эстонии,
Центральной организации профсоюзов
служащих TALO, Центрального союза
работодателей Эстонии, Эстонской тор-
гово-промышленной палаты, Эстонского
объединения развития работы персонала
PARE, Союза городов Эстонии и Союза
сельских самоуправлений Эстонии.

Постановление вступит в силу 1 ян-
варя 2019 г.

Анна ТИСЛЕР, советник
по связям с общественностью

Министерства социальных дел

На заседании 13 декабря правительство одобрило минимальную зарплату на 2019 год. С начала следующего года мини-
мальная зарплата в Эстонии вырастет до 540 евро и минимальная часовая зарплата составит 3,21 евро.

В 2019 году минимальная зарплата
вырастет до 540 евро

Из официальных источников

Наша маленькая Эстония достаточно
разнообразна, у каждого края есть свои
особенности. Общаясь с коллегами из
различных мест Эстонии, принимая их
у себя, мы видели, что Ида-Вирумаа
очень интересен для них. И, продолжая
открывать своеобразие  нашего края, его
культурную многогранность, мы решили
позвать коллег на два дня к нам, в Сил-
ламяэ. 

Целевое учреждение интеграции по-
могло нам с осуществлением нашей за-
думки, поддержав финансово. Нашими
гостями были работники библиотек Выру,
Хаапсалу, Рапла, Тарту, Таллинна, На-
циональной библиотеки Эстонии, Эстон-
ского Общества библиотекарей.

Программа проекта включала знаком-
ство с историей Силламяэ в городском
музее, рассказ о перспективах. О про-

грамме развития Силламяэ на 2018-2022
годы рассказала гостям специалист по
развитию городского Управления Ксения
Янушевская.  

«Коричневое золото» - сланец - яв-
ляется визитной карточкой нашего уезда,
и мы совершили экскурсию в Эстонский
шахтный музей. И, конечно, был обмен
опытом и мнениями, как библиотеки мо-
гут знакомить своих читателей с различ-
ными регионами нашей страны, с людьми,
в них живущими.  Надо сказать, что биб-
лиотеки в нашей стране являются  уч-
реждениями популярными, ежедневно
их посещают тысячи людей. Кстати, сил-
ламяэсцы не обходят вниманием  и нашу
городскую библиотеку, каждый день в
среднем у нас бывают более двухсот че-
ловек. Так что потенциал у библиотек в
этой области большой.

Ко времени проведения проекта был
приурочен и открытый для публики бес-
платный концерт в библиотеке «Вечер
песен Булата Окуджавы». 

Эльвира СИДОРОВА, директор
Силламяэской городской библиотеки

Фото представлено библиотекой

- именно так назвала городская библиотека свой проект, направленный на знакомство с регионом, в котором мы
живём, - северо-востоком Эстонии.  Знаете почему? Солнце начинает свой путь по небу с востока на запад, в Ида-Виру-
маа оно, действительно, встаёт на десяток минут раньше, чем в Таллинне.

«Солнце Эстонии встаёт в Ида-Вирумаа»
Культура



У троих из них - гидрометаллурга Ва-
лерия Виноградова, аппаратчика Николая
Макаренкова, делопроизводителя Татьяны
Емшановой стаж работы на «Силмете»
45 лет. 40 лет отдали заводу слесарь-ре-
монтник Виктор Красильников, бухгалтер
Елена Карпенко и уборщик Елена Силлер.
На пять лет меньше их отработали в за-
водских цехах электрик-автоматик Юрий
Крылов, гидрометаллурги Елена Степа-
нова,  Наталья Митина, Лидия Николь-
ская, Елена Путилова, оператор Ольга
Ковальчук, руководитель участка Анна
Карпова. У руководителя лабораторий
Марины Безбородовой заводской трудо-
вой стаж исчисляется 30-ю годами. Из-
за занятости на производстве не все смог-
ли участвовать в церемонии, однако, как
пообещал отдел персонала, подарки «дой-
дут» до каждого.

Руководитель предприятия Сигне Каск
была в командировке и из-за задержки
самолёта не смогла вернуться к назна-
ченному часу, передав полномочия для
поздравлений и вручения подарков члену
правления, финансовому директору Анд-
рею Кацубе. Приветствуя ветеранов за-
водского труда, он отметил, что такой
солидный стаж, как 45, 40, 35, 30 лет
очень впечатляет, что для него большая
честь работать рядом с такими людьми,
на одном с ними предприятии, которое
знают далеко за пределами Эстонии, ко-
торое является самым крупным и самым
старым (заводу больше 70 лет) в концерне.
Он поблагодарил виновников торжества
за труд, за вклад, который они вносят в
производственные успехи, подчеркнув,
что в экономическом плане последние
два года предприятие работает «в плюсе»,
хорошо дела идут и в настоящее время.
Г-н Кацуба пожелал ветеранам труда,
чтобы предприятие для всех оставалось
надёжным местом работы на долгие годы. 

По окончании мероприятия я побесе-
довала с Валерием Виноградовым и Ни-
колаем Макаренковым. Интересно было
услышать от них, чем же их держит
«Силмет» в течение 45 лет. Хотя вопрос,
на первый взгляд, может показаться ри-
торическим. Далеко не все руковод-
ствуются пословицей: «Рыба ищет, где
глубже, а человек – где лучше». Многие
люди, «прикипев» к одному рабочему
месту, к коллегам, набравшись опыта в
профессии, не устремляются в поиски
чего-то нового, им ближе пословица дру-
гая: «От добра добра не ищут». И Валерий
Дмитриевич, и Николай Николаевич из
числа этих людей, выбранные однажды
специальности и место работы не меняли.
Николай Макаренков пришёл на завод
после армии, переехав из России в Сил-
ламяэ по приглашению братьев. К тому
времени у него уже была специальность
«оборудование химзаводов», которую он
получил в техникуме в Тольятти. По-
началу склад жидких реагентов, где он
трудится и до сих пор, располагался в
закрытых помещениях за территорией
завода. Оснащён он, вспоминает Николай,
был неплохо, и условия работы были
подходящими. Сейчас его, в общем-то,
тоже всё удовлетворяет, хотя прежние
условия (закрытые склады, а не уличное
размещение, как сейчас) ему больше нра-
вилось. А что касается круга обязанно-
стей, то они практически не менялись.
Режим работы, правда, был другой: сейчас
одна смена – дневная, а раньше прихо-
дилось работать в четыре смены, но Ни-
колай говорит, что его и это вполне
устраивало, ночные смены не пугали.
Доволен он нынешними бытовыми усло-
виями, которые значительно улучшились.
Николай Николаевич уже пенсионер. Но
дома сидеть ему не хочется: трудиться
привык, завод тянет, да и коллеги (на

его участке работают пять человек) хо-
рошие.

Валерий Виноградов тоже ещё полон
сил, есть желание работать и дальше.
«Вся моя жизнь, которая прошла в городе
Силламяэ (я родом из Рыбинска), связана
с заводом, с разными цехами, но по
одной и той же специальности. Хорошо,
что завод живёт, даёт работу жителям
города. Это важно. Дóроги мне и люди,
с которыми работаю. Хотя с возрастом,
конечно, работать тяжелее, но уходить
не собираюсь. Считаю, что условия ра-
боты постепенно улучшаются, приходит
на смену ручному труду автоматика,
правда, совсем уйти от ручного труда
невозможно. Производство выглядит бо-
лее современно. Почему бы ещё не по-
работать?!», - говорит Валерий Дмит-
риевич.

Каждому из ветеранов завода, без-
условно, есть что вспомнить, о чём по-
жалеть или чему порадоваться. Завод
для многих – это жизнь, потому всегда
печально расставание с ним. Но каждому
в эти предрождественские дни хочется
думать о хорошем, надеяться на лучшее
и верить в него.

…Администрация предприятия обе-
щает выплатить рождественскую премию
своим работникам (суммы не называет,
но говорит, что она будет больше, чем в
году предыдущем), приглашает заводчан
на праздничный новогодний вечер отдыха
(выручка от билетов в сумме 5 евро с
каждого будет направлена не на прове-
дение самого вечера, а на дела благотво-
рительные – в фонд помощи больным
раком). Заводчанам, не исключая и других
горожан, обещан также подарок – четыре
дня бесплатного посещения «калевского»
бассейна – с 27-го по 30-е декабря (ин-
формация об этом, в том числе и о часах
свободного плавания, была опубликована
в предыдущем номере «СВ» и публи-
куется в этом на 23-й странице).

Лидия ТОЛМАЧЁВА  
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«NPM Silmet OÜ» остаётся верен своей традиции чествовать в канун Рождеста и Нового года работников, чей трудовой
стаж на предприятии четверть века и более. На прошлой неделе на торжественный акт были приглашены 14 человек.

Завод – это жизнь
Предновогодье



«В 2018 году Цент-
ром этики Тартуского
университета был объ-
явлен очередной кон-
курс «Hea lasteaed kui
väärtuspõhine lasteaed
2018». Впервые дет-
ский сад «Jaaniussike»
принял в этом конкур-
се участие. Для этого
нашим коллективом
была проделана огром-
ная работа по само-
оцениванию: мы ста-
вили новые задачи, от-
мечали, что и как мож-

но сделать лучше, планировали дальней-
шие действия. Процесс самоанализа по-
мог нам увидеть себя как бы со стороны.
В конкурсной работе нужно было показать
свои результаты во всех аспектах хорошей
модели детского сада. Что мы и сделали!»,
- говорит директор детского сада Аннели
Вассиева.

Руководство города и детского сада
поблагодарили коллектив за проделанную
работу и поздравили с заслуженными
наградами, которые коллектив получил
в течение 2018 года.

Наш корр.
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Предновогодье

6 декабря в Тарту в Национальном музее прошла 11 конференция «Eesti 2035:
väärtuspõhine vaade haridusele», которую проводил центр этики Тартуского
университета. Детский сад Jaaniussike получил на этой конференции титул
«Hea lasteaia teerajaja 2018» и был отмечен как ценностно-ориентированный и
постоянно совершенствующийся детский сад, уделяющий особое внимание
поддержке индивидуального развития каждого ребёнка в сотрудничестве с
различными партнёрами.

«Яаниуссике» получил титул 
«Hea lasteaia teerajaja 2018»

С 21 ноября по 1 декабря в Нарве
проходил IX фестиваль-конкурс русской
музыки «Рождественский ангел». В этом
году он получил статус международного
конкурса, так как в нём участвовали мно-
гочисленные гости из Латвии, Литвы,
России. Вокальный ансамбль мальчиков

Силламяэской музыкальной школы (ру-
ководитель Светлана Войтенко, концерт-
мейстер Екатерина Парантаева) впервые
принял участие в столь солидном меро-
приятии. Юные певцы подготовили для
выступления русскую народную песню
«Про Фому и Ерему» и «Куплеты Фомы

и Филиппа» из оперетты «Вольный ветер»
И. Дунаевского. Уже в первом туре маль-
чики показали себя дружной командой,
заслужив бурные аплодисменты публики.
В состав международного жюри входили
главный дирижер Губернаторского сим-
фонического оркестра Санкт-Петербурга
Максим Алексеев, концертмейстер театра
«Мюзик-Холл» Санкт-Петербурга Ирина
Данилова, солистка Национальной оперы
Латвии Юлия Селинова и заведующий
кафедрой сольного пения Музыкальной
академии Латвии профессор Томас Ла-
дига. 

Второй тур, как говорят в школе, всегда
требует от участников выдержки, умения
собраться, стабильности. Мальчики ус-
пешно справились и с этой задачей. Они
исполнили свою программу ярко, весело,
эмоционально и очень профессионально.
Наградой стал диплом лауреатов меж-
дународного конкурса-фестиваля I сте-
пени и участие в гала-концерте.

С 29 ноября по 2 декабря в Таллинне
проходил республиканский конкурс пиа-
нистов «Eesti kõla VII». В конкурсе при-
няли участие 84 пианиста из 25 музы-
кальных школ Эстонии. Оценивало вы-
ступление тоже международное жюри.
От Силламяэской музыкальной школы
на конкурсе прекрасно выступили Милана
Панова, Екатерина Марченко (препода-
ватель Инна Аникина), Анна Ляблина
(преподаватель Светлана Россева). Ека-
терина стала дипломантом, а Анна
Ляблина получила первую премию.

Наш корр.

Хорошие новости пришли в редакцию в предновогодье из музыкальной школы
города, которая пополнила «копилку» своих наград.

Пополнили «копилку» наград
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Счастливы те дети, которые уносят
из школы не только добрые воспоминания
о любимых учителях, любимых уроках,
но и о балах, когда они в первые в жизни
кружились в быстролётном вальсе, или
проносились по залу в энергичной польке,
или плавно двигались в грациозном ме-
нуэте, увидев совсем в ином свете свою
партнёршу либо партнёра.  При этом ни
один из 30 балов не превращался только
в вечер танцев. Каждый бал  обязательно
имел театральную и музыкальную со-
ставляющие, что вполне отвечало его
названию –  литературный. Прекрасно
вписывались в сценарии балов романсы,
арии из опер русских и зарубежных ком-
позиторов, лирические песни. Инсцени-
ровки  по произведениям Пушкина, Шек-
спира, Лермонтова,  Дюма, Диккенса,
Бомарше,  Пикуля и других писателей
были всегда в «тему», хорошо подготов-
лены, дети и взрослые представали перед
зрителями как настоящие актёры. И каж-
дый раз бал был посвящён определённой
теме: 200-летию со дня рождения Пуш-
кина, 300-летию Санкт-Петербурга,  190-
летию со дня рождения Лермонтова, 200-
летию со дня рождения Гоголя,  удиви-
тельному миру сказок Евгения Шварца,
итальянскому театру, вечно живой клас-
сике и т.д.   И каждый раз учителя лите-
ратуры находили такие отрывки в про-
изведениях писателей, драматургов, ко-
торые хорошо передавали дух эпохи,
знакомили с манерами, взглядами, на-
строениями предшествующих поколений. 

В школе выросли свои «заслуженные
артисты». Прежде всего, это, конечно,
учителя, которые много лет подряд ис-
полняли главные роли в инсценировках,
-  Виктор Фартуков и Дмитрий  Вино-
градов. Когорту местных «заслуженных»
пополнил и выпускник школы, ныне гим-
назист Эдуард Рачинский.  В этом году
так же, как и в годы предыдущие, они
отлично справились со своими ролями в
инсценировках по роману Тургенева
«Отцы и дети» и пьесе «Провинциалка». 

Я бы к школьным «заслуженным» отнесла
ещё несколько человек, постоянно дей-
ствующих на балах: режиссёров-поста-
новщиков Надежду Григорьеву (она же
родоначальник и сценарист балов) и Аллу
Дмитриеву, хореографа Ольгу Лебедеву,
аккомпаниатора Ирину Богданову, вока-
листов Анастасию Даниленко, Тамару
Никифорову… Впрочем, каждый, кто
много раз бывал на балах, может этот
список дополнить своими фамилиями.
Чем, например, бывший директор школы
Виктор Игнатьевич Борсук не заслужен-
ный артист, пусть и местного масштаба?!
Сколько разных персонажей он сыграл,
вызывая восторг коллег и учащихся!
Жаль, что на нынешнем балу он отсут-
ствовал. 

Итак, Тургенев. Юбилейный бал  в
школе был посвящен 200-летию со дня
его рождения. Поэт, талант, аристократ,
красавец, богач, умен, образован…  Я не
знаю, в чем природа отказала ему? На-
конец: характер неистощимо-прямой,
прекрасный, выработанный в доброй
школе» - так говорил о своём современ-
нике Фёдор Михайлович Достоевский.
А его западный современник, француз-
ский писатель  Густав Флобер в своих
письмах обращался к Тургеневу, как к
мэтру:  «Чем больше я вас изучаю, тем
более изумляет меня ваш талант. Меня
восхищает страстность и в то же время
сдержанность вашей манеры письма,
симпатия, с какой вы относитесь к ма-
леньким людям и которая насыщает
мыслью пейзаж».  

Во всех жанрах, будь то роман или
повесть, стихи или статьи, рассказ или
пьеса, Тургенев проявлял себя  как мастер
сюжета, образов, русского языка, за чи-
стоту которого он всегда боролся, обра-
щался к нему, как к живому явлению:
«Во дни сомнений, во дни тягостных
раздумий о судьбах моей родины — ты
один мне поддержка и опора, о великий,
могучий, правдивый и свободный русский
язык!».  Многие из его произведений

либо экранизированы, либо по ним по-
ставлены спектакли ведущими россий-
скими театрами. И не только ими. Про-
шедшим летом, например, Русский дра-
матический театр Таллинна показал на
выезде (на мызе Сагади) в удивительном
исполнении спектакль «Месяц в деревне»,
отметив произведением  классика и свой
юбилей – 70-летие театра. 

Променад на открытии бала в Вана-
линнаской школе собрал не один десяток
героев из тургеневских произведений.
И, как всегда, это было красиво и до-
стойно. и Даже семиклассники, для ко-
торых это был первый бал, облачившись
в костюмы и бальные платья, выглядели
галантными и вполне подготовленными
к бальному действу, не говоря уже о тех,
кто старше их и  одинаково хорошо
может танцевать и менуэт, и вальс, и по-
лонез, и кадриль. 

Три  бала дала школа в нынешние
предрождественские дни: два – для ро-
дителей, друзей, один – для гостей, сверст-
ников из других школ, с которыми дружит
не первый год.  

Школа заслуживает благодарственных
слов за то, что чтит свои традиции, не
устаёт искать новые темы, коллектив-
но– от уборщиц, завхоза, поваров, учи-
телей до директора – работает на идею:
у всех свои обязанности, заботы. Кто
больше трудился, кто меньше – судить
не берусь. Обращусь к программе бала,
где названы его главные вдохновители,
каждый из которых выполнял на бале
свою роль: педагоги Надежда Григорьева,
Ольга Лебедева, Ирина Ганцева, Алла
Дмитриева, Наталья Чигасова, Зоя Ни-
лова, Татьяна Смирнова, Ирина Богданова
и ведущие бала, учащиеся  Дарья Зимина,
Лита Гаушайте, Семён Грачёв, Даниэль
Рабеко, звукооператор Полина Цыбулина.
Школа объединила всех! 

Пройдёт усталость от часовых репе-
тиций, от  организационных забот, а оста-
нутся добрые воспоминания от чарующей
атмосферы балов, от  праздника, где каж-
дый - принц или принцесса, король или
королева, где оживает прошлое, где каж-
дый может очутиться в другом веке и
примерить на себя его наряды и образы
и немного почувствовать себя вне вре-
мени.  Наверняка каждый сохранит в
душе  своё воспоминание о бале.  Но,
уверена, оно обязательно будет ярким,
поскольку краски бала,  эмоции, волнения,
ощущение праздника не могут забыться.
Спасибо школе за это! 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
(Окончание на 24-й странице)

Образование

Балам литературных героев в Ваналиннаской школе 30 лет! И все 30 лет я посещала их как зритель, наслаждаясь мо-
лодостью, красотой, юношеским обаянием, шикарными бальными нарядами, причёсками, вальсами, полонезами,
польками,  общей атмосферой красивого праздника. 

Прошло с тех пор немало лет, и тех балов давно
уж нет... Но есть балы иные!



Флорией Тимировой её величают толь-
ко в официальных документах – от пас-
порта до похвальных грамот, а так –
Фая, как она представилась нам, устраи-
ваясь на работу в редакцию. Она стала
редакционным водителем. Любопытства
ради посмотрел, что человеку сулит имя
Флория. Корни имени – латинские, озна-
чает оно – «расцветающая».  Имя относит
его обладательницу к тому типу женщин,
которые никогда не смирятся с обстоя-
тельствами, а будут искать новые пути к
своим целям. Интереснее другое - отнести
это имя к башкирским (а Флория – баш-
кирка) никак не удаётся. Ну и Бог (или
Аллах) с ним!

...Сидим в рабочей коморке Файи, я
пытаюсь «вытянуть из неё душу». Не
простое это дело, поскольку, несмотря
на всю свою открытость, эта «цветущая»
женщина по имени и по нынешнем свое-
му душевному и физическому состоянию
весьма скромна в своём жизнеописании.
Далее предлагаю читателям то, что уда-
лось всё-таки уловить по ходу беседы.
Естественно, в первую очередь меня ин-
тересовало всё связанное с Силламяэ,
но жизнь-то была и до того, как Фая в
этот город попала.

Детство Флории прошло в башкирской
деревне Нижне-Корышево. Родители
оставили ребёнка на попечение бабушки,
а сами разошлись (это о браке) и разбе-
жались в разные стороны. «Думаешь, у
меня плохое детство было? Ерунда. Нор-
мальное детство. Небогатое, конечно, на
шмотки и турпоездки «в заграницы» не
хватало, но зато была свобода. Росла со-

рванцом, рано поняла, что пробиваться
в этой жизни придётся самой. Что и де-
лала. У меня характер незлобливый, дру-
желюбный, неунывающий. Бытовые
сложности, когда они случались, пере-
носила без всякого канюченья. Никого
не «кусала», никому не завидовала. Вот
и сохранила до сих пор себя в хорошей
жизненной форме», – говорит сегодняш-
няя Фая.

Переход от детства к взрослости на-
чался, когда девушка приехала поступать
в техникум на швейную специальность.
Провал. Вернулась в свой район, посту-
пила в профессиональное училище. Это
был 1972 год. По окончании училища –
слесарь четвёртого разряда, водитель
третьего класса. Семь лет работала в
Болтачево на «хлебовозке», на бензовозе.
Вышла замуж, родила дочку.

В один из отпусков поехала Эстонию,
где жила ещё одна бабушка. Она очень
хорошо приняла внучку. Место Фае по-
нравилось – чистота, порядок, море, бор.
Решила здесь трудоустроиться. Муж пока
про эти «проделки» жены не знал. В
принципе, чтобы зацепиться за место
проживания в закрытом городе (хотя та-
ких больших строгостей, как сразу после
войны, уже не было), имелись два вари-
анта – завод или разрезы. На заводе не
сложилось, на разрезе сказали: «При-
ступай хоть завтра». «Михаил Кафанов,
с которым я вела переговоры, задавал
чёткие вопросы: когда можешь переехать?
когда можешь выйти на работу? «Бензовоз
тебя ждёт» – было сказано в завершении
разговора», – вспоминает Фая. Спустя
два месяца (шёл 1980 год) она стала жи-
тельницей Силламяэ и с «корабля на
бал», то есть с поезда на бензовоз, от-
правилась без промедления. Потом был
«газик», «MАN»… «Карьерный»   стаж
26 лет.

Кстати, а как отреагировал в 1980 году
на «вираж» жены муж? «Извини, но так
сложилось, что в нашей семье моё слово –
главное. Муж у меня очень хороший и всё
понимающий и любящий, – ответила Фая.
- Не скрываю, я – глава семьи. А тебя, что,
как мужчину, это очень задевает? Так вот
послушай: у каждой семьи есть свои скрепы,
и не важно, кто будет основной, другое
главнее. Как там пела Долина: «Важней
всего – погода в доме,  а всё другое – суе-
та…». И кто в семье становится «камер-
тоном» для общего доброго настроения,
тот и главный. Тут деньги или ещё что-
то роли не играют». А возвращаясь к ра-
боте в карьере, говорит: «Вспоминаю  те
годы только по-доброму. Благодарна тем,
с кем рядом работала, за взаимопод-
держку. Мужчины мне слабинки не да-

вали, но всегда были готовы помочь,
если что-то не ладилось. Что мне всегда
было интересно в карьере – это техника.
Гиганты! Стоишь у колеса БелАЗа и чув-
ствуешь себя крохотулькой. И ещё даль-
ние (по эстонским меркам) расстояния -
рабочие поездки в Тарту, Таллинн за
топливом. Ночь-полночь, а надо на трассу.
По двенадцать часов «пахала». «Белази-
стов» заправляла, экскаваторщикам масло
возила, все «закоулки» на предприятии
знала. На «шагающий» залезала, там
меня чаем поили, но к «рулю» не до-
пускали. От разреза получила двухком-
натную квартиру в Силламяэ, её лет
через пять поменяла на трёхкомнатную.
Одно время мне платили «за доблестный
труд» как белазисту. Потом начались со-
кращения, слабый пол шёл тут в первых
рядах. Хотя (про слабый пол)…Обидеть
меня ни одному мужику не удавалось,
так как я – сильная женщина», - смеётся
Фая. После «разрезовского периода» –
работа в редакции, затем…

Пересев из «легковушки» на трактор
спорткомплекса, Фая ничуть не расстрои-
лась. «Кошу, стригу, снег расталкиваю,
«чешу» искусственное поле, когда
«аврал» при проведении каких-то меро-
приятий, в стороне не остаюсь и «сверх-
урочные» не требую. Главное – рядом
ребята (хотя все пенсионеры) нормаль-
ные» – такой вот комментарий. 

Скоро ей «стукнет» 66 лет, а она не
брюзжит на скамеечке, не «перемывает
косточки» и от сплетен бежит. «Я - че-
ловек жизнерадостный. Возраст? Да тьфу
на него. Хочешь, пококетничаю? Краси-
вая, умная, работящая. Что? Если бы не
муж, которого я люблю, то могла бы
дать объявление в брачную газету», –
шутит Фая.

Две дочери, внуки, машина, гараж,
дача. А человек всё работает и работа-
ет… Отсюда вопрос: «Фая, ты такой
жадный человек, что тебе всё время чего-
то не хватает для полного счастья?». «Да
иди ты со своею жадностью! Хотя нет.
Да, я жадная, но до дела, до жизни, а не
до денег. «Уберут» из спорткомплекса
(там тоже сплошная оптимизация) – я и
тогда не соскучусь. Найду себе какую-
никакую работу, чтобы у «ящика» не то-
миться», – такова реакция Фаи на мой
нетактичный вопрос.

Существовало когда-то в Силламяэ
башкирское общество. Может, по бумагам
оно где-то и сейчас числится, но актив-
ность сведена к нулю. А было время,
когда Фая мне рассказывала, где они  ба-
рана покупали, чтобы отпраздновать Кур-
бан-байрам (мусульманский праздник)…
Но это так, между прочим, а суть в дру-
гом. «Файя, я – православный, ты – му-
сульманка. У нас с тобой какие-то кон-
фликты на религиозной почве были? А
в целом по жизни?», – спросил я. «Ни-
когда и никто на эту тему со мной «идео-
логически» не спорил. И правильно. За-
чем спорить? Если человек хороший, то
кому какое дело до того, в кого он верит
или не верит вообще? Нам вместе инте-
ресно, мы вместе работаем, мы друг
другу помогаем – это основа», – ответила
Фая.

Николай КЛОЧКОВ
Фото из домашнего архива

Флории ТИМИРОВОЙ

6 Силламяэский вестник

Наш собеседник
«Да  тьфу на возраст!» 
Когда у редакции ещё была машина и очередной водитель покинул нас из-за
низкой зарплаты, то претендентов на вакантное место не было. Но вот
пришла Флория. И проработала до того момента, когда городское руководство
посчитало, что автомобиль для газеты - роскошь, а не средство передвижения.
Сокращение штатов, расставание, неудачные попытки помочь в трудоустрой-
стве.  Но, наконец-то,  подвернулась работа в спорткомплексе. Его директор
поитересовался нашей бывшей коллегой.   Мы ответили: «Не сомневайтесь!
Фая не подведёт».



Называли Анастасию Вяль-
цеву и «чайкой русской эстра-
ды», и «золушкой погибшей
империи», и «королевой рус-
ского шансона». По воспоми-
наниям современников, она
всегда была изысканно кра-
сива, излучала праздничное
настроение и радость жизни.
В одном из материалов о пе-
вице я прочитала: «Когда слу-
шаешь записи А.Д. Вяльцевой
(а их сохранилось много), не
понимаешь, что такого осо-
бенного в её голосе? Звонкое
меццо-сопрано звучит, как го-
лос опереточной артистки! Но
все, кто был на её концертах,
утверждали, что Анастасию

Дмитриевну нужно было не
только слушать, но и видеть.
Она создала собственный ре-
пертуар, исполняя романсы и
песни своего постоянного ак-
компаниатора А.В. Таскина и
других авторов: Н.В. Зубова
(«Под чарующей лаской
твоеюм, «Опьянела»), М.О.
Штейнберга («Гай-да тройка»,
«Я вас ждала»). Сияющая
улыбка, оригинальный тембр
голоса, таивший «странный
наркотический аромат», утвер-
ждали радость жизни, забве-
ние горестей и мучительных
проблем. А.Д. Вяльцева гор-
дилась, что она, крестьянка
по происхождению, стала эта-

лоном женственности, изяще-
ства, кумиром аристократиче-
ских салонов, желанной гость-
ей артистических кругов».

Вяльцева жила и пела в
конце 18-го-начале 19-го веков,
но и сегодня, в веке 21-м,
вполне современно звучат про-
изведения из её репертуара.
Очень достойно представила
его на недавнем концерте в
Центре культуры гостья из
Санкт-Петербурга заслужен-
ная артистка России Галина
Сидоренко, посвятив своё вы-
ступление Анастасии Вяльце-
вой. В исполнении гостьи
звучали лучшие произведения
(романсы, арии из опер «Сам-
сон и Далила» и «Кармен»,
куплеты из оперетты «Пери-
кола») из репертуара «коро-
левы». Да и Галина Сидоренко
тоже походила в этот вечер
на королеву. Прекрасное мец-
цо-сопрано, харизматичная
внешность, изумительные на-
ряды, которые ей очень «к
лицу», умение оставаться эле-
гантной при исполнении лю-
бого произведения, подать
«материал» (она не только
пела, но и рассказывала об
Анастасии Вяльцевой) – всё
это прекрасно воспринималось
зрителями и сопровождалось
искренними аплодисментами

и возгласами «браво!». Не-
смотря на то, что Галина при-
выкла к солидным сценам, где
она выступала не раз с веду-
щими оркестрами и дирижё-
рами, пела сольные партии в
операх, силламяэская сцена и
силламяэские зрители, хотя
их было мало, не разочаровали
её, она искренне благодарила
публику за душевный приём,
с удовольствием беседовала с
желающими пообщаться с ней
после концерта. Если говорить
о гастрольной жизни певицы,
то достаточно привести пару
примеров, чтобы понять её
роль в музыкальной жизни не
только города на Неве, но и в
целом России, славу о которой
она несёт по миру. Например,
по приглашению П. Доминго
исполняла в Вашингтонской
опере партию Розины в «Се-
вильском цирюльнике» Рос-
сини. Дебютировала на сцене
Мариинского театра, в составе
труппы которого гастролиро-
вала в Милане, Мадриде, Ба-
ден - Бадене. Пела в Норвеж-
ской и Вроцлавской операх. 

Так что силламяэсцы по-
знакомились с одной из ярких
российских исполнительниц,
певицей титулованной, извест-
ной. Аккомпанировал вока-
листке и исполнил на рояле
пару сольных произведений
лауреат международных кон-
курсов пианист Михаил Бузин.
По-новогоднему украшенные
зал и фойе Центра культуры
создавали особую празднич-
ную атмосферу, в которой про-
ходил концерт.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора
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-так называли Вяльцеву её современники, потому как она, судя по воспоминаниям тех,
кто её знал, никогда не пела романсов, песен, которые выбивали бы слезу, наводили бы
грусть-тоску или были бы бессодержательными. Она любила жизнь, несмотря на все её
перипетии, а потому и пела жизнеутверждающие произведения. 

Культура
«Певица радостей жизни»

Кейт Касеметс, руководитель предста-
вительства Еврокомиссии в Эстонии, вы-
ступил с докладом на тему выборов в
Европарламент в 2019 году. Созвучной
этой теме была и тема выступления Род-
жера Тибара, председателя правления
Эстонского Союза объединений моло-
дёжи. В ходе панельной дискуссии об-
судили, представлен ли голос молодёжи
и политические интересы в предстаящих
выборах в Рийгикогу и Европейский пар-
ламент, политику образования и свобод-
ного время, проблемы вовлечения моло-
дёжи в активную деятельность и моло-

дёжной предприимчивости, другие темы.
Поделились мнениями о молодёжной по-
литике и роли молодёжи представители
Союза объединений молодёжи, Таллинн-
ского молодёжного собрания, молодые
политики. Во время панельной дискуссии
политиков и эскпертов выступили также
Эдуард Одинец, Дмитрий Дмитриев, Ма-
рис Тоомел, Марья-Лииза Вейзер, Алексей
Наумкин.

Во второй части форума в пяти рабочих
группах рассматривались такие вопросы
(у каждой группы были свои темы), как
о межкультурном диалоге и эстонской

системе образования, мультикультурном
обществе и переходе образования на
эстонский язык обучения, о роли моло-
дёжи в управлении государством и её
активном участии в выборах Рийгикогу
и Европейского парламента в 2019 году,
о развитии предприимчивости и инно-
вативности, поиске работы, о молодёжи
как лидере гражданского общества и т.д. 

Особенностью форума стали консуль-
тации специалистовот «Rajaleidja» и Кас-
сы по безработице, приобретение разных
материалов, которые можно использовать
в практической работе. Гостем форума
была Анника Теелахк, руководитель Кас-
сы по безработице Ида-Вирумаа, которая
поделилась мнением о том, почему жизнь
складывается лучше, когда доминирует
активный образ жизни. В заключение
форума наградили победителей конкурса
«Искорка». В рамках проекта проведено
исследование, и по материалам форума
создан сборник «Сотрудничество: власть
и молодёжь». 

Ирина ГОЛИКОВА

Неделя гражданской активности в Эстонии была посвящена 100-летнему
юбилею нашей страны. 165 студентов, гимназистов, учащихся из 11 учебных
заведений и 17 недоходных обществ участвовали в традиционном молодёж-
ном форуме «Сегодня выбираю и решаю я!», который проходил в Нарвским
колледже. 

Дела молодёжные
«Сегодня выбираю и решаю я!»
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- Соглашусь, что вопрос «Почему у
нас воскресенье отнимают?» вполне за-
конен. Поэтому давайте разберёмся, ис-
ходя из статистики и экономических по-
казателей. Три года назад начался тест
по работе бассейна семь дней в неделю.
Но это не первый эксперимент с семи-
дневкой. Он уже проводился десятилетие
назад, а то и больше – точно не скажу.
Тогда результат был отрицательным. Что
имеем сейчас? Неэффективность.

Перед тем как переходили на режим
семидневки, бассейн зарабатывал в год
на оздоровительном плавании 50 с не-
большим тысяч евро. Смотрим далее:
2016-й – чуть больше 43 тысяч, 2017-й –
36 тысяч с маленьким «хвостиком». К
концу подходит 2018-й год. И вновь обо-
значается снижение по доходам. Стати-
стика посещений бассейна тоже не радует,
«купальщиков» из года в год становится
всё меньше.

Проанализируем посещаемость по ме-

сяцам. Наибольший наплыв в воскресные
дни приходится на ноябрь-декабрь, а
средняя посещаемость по году – 56 че-
ловек. И это за девять часов работы в
воскресный день. Исходя из числа доро-
жек и расчётного норматива (бассейн го-
тов принять 432 человека) выясняется,
что по воскресеньям эффективность бас-
сейна в среднем 11,5 процента.

Я понимаю людей, которые хотят пла-
вать, когда народа в воде мало: спокойно,
тихо. Но как быть с экономикой? Недавно
мы давали данные в республиканскую
организацию, этот отчёт у меня под
рукой. Могу показать. Главное же в том,
что в год на бассейн уходит  более 161
тысячи евро. Это коммунальные услуги,
затраты на обслуживающий персонал и
на ремонт. Чем больше мы работаем по
выходным, тем больше затраты на бас-
сейн, а финансовая отдача минимальна.
Бассейн – это очень затратный объект.
Какие-то небольшие деньги мы получаем

от клубов, которые проводят здесь заня-
тия, что-то приносят сборы пловцов из
Санкт-Петербурга или из других мест,
но это всё «копейки». Не стоит забывать,
что наш бассейн – комбинированный
объект: и для спорта, и для физкультуры.
Это в СПА-отеле бассейны – «чистая
развлекаловка». Я не против, например,
чтобы появился в городе центр для «се-
мейного отдыха на воде», но найдутся
ли на это деньги? 

Решили, что без особого ущерба для
любителей плавания мы можем, отменив
воскресные занятия, увеличить нагрузку
на бассейн в другие дни недели. Чтобы
уменьшить нагрузку финансовую, мы
сокращаем затраты на содержание спа-
сателя, администратора.

Думали, что лучше «вычеркнуть» из
недели – субботу или воскресенье? Мне-
ния были разные. Но если в воскресенье
у нас сейчас только оздоровительное
плавание, то по субботам занимаются
ребята из плавательного и других клубов,
ну и плюс «оздоровление». То есть в
субботу бассейн  более востребован. Со-
ревнования, которые проходят в нашем
бассейне, приходятся на пятницу-субботу.
Поэтому «отминусовали» воскресенье.

Записал Николай КЛОЧКОВ

Валерия ЧКАЛОВА, 1а
Вопрос «провентилирован»

Не знаю, можно ли к понятию «во-
лонтёры» отнести ребят и их педагогов
из нашей музыкальной школы. Но они
бесплатно и безотказно приходят на наши
праздники, чтобы порадовать пожилых
людей музыкой, исполняемой от души.
Приближается Новый год, и все наши

«мерелайнесцы» желают им творческих
успехов! Какой прекрасный концерт ре-
бята нам недавно преподнесли! Благо-
дарим Серафима Тульженко, Эмили Да-
нильченко, Милану Панову, Дарью Ор-
лову, Дарью Плотникову, Егора Бородина,
Анну Сирош, Екатерину Марченко и их

педагогов Людмилу Ткаченко, Ларису
Матвееву, Инну Аникину, Сергея Мар-
ченко, Галину Карханину, Ирину Арчен-
кову, Елену Сынкову. Умные учителя и
ребята им под стать – хорошие исполни-
тели. Их концерт, как бальзам на душу.
Ещё раз с праздником, наши уважаемые
волонтёры!.

Людмила ШИЛОВА-МАНДЕЛЬ,
руководитель дневного центра

«Мерелайне».

Молодым талантам - спасибо!

Звонок в редакцию и разговор с читателем на улице отправили меня в спортком-
плекс «Калев». Разговор с его директором Николаем Денисенковым был в этот
раз о новости, которую читатели просили «провентилировать». Новость же
заключается в следующем: с 1 января 2019 года бассейн для желающих зани-
маться плаванием по воскресеньям будет закрыт. Почему? Вот ответ руководи-
теля спорткомплекса.

Прочитала в «СВ» интервью с волонтёркой и решила добавить кое-что от себя.

Я часто слышу от окружающих, что
дети стали очень жестокими. Всё чаще
мелькают сообщения о жестоком избие-
нии подростка его сверстниками, о том,
что ребёнок стал изгоем в классе и его
донимают одноклассники. Ну а если ре-
бёнок с особенными потребностями или
не такой, как все, то это и вовсе ката-
строфа.

По этому поводу у меня резонный во-
прос: с какого момента это началось?
Ведь раньше, допустим, в царской России,
не издевались над больными, убогими,
не обижали юродивых – это считалось
большим грехом. Может быть, говоря о
непотребном поведении детей, надо и
на себя обратить внимание? По моему

мнению, в жестоком взрослом обществе
не могут расти добрые, отзывчивые дети.
Быть может, надо нам, взрослым, оста-
новиться и отвлечься от бешеного ритма
зарабатывания денег, оглянуться на своих
детей. И всего-то надо хотя бы на тридцать
минут забрать у ребёнка мобильный те-
лефон из рук, просто сесть рядом с ним
и поговорить или же почитать вместе
книгу, а может, сходить погулять в осен-
ний лес.

Но нам, взрослым, вечно некогда, мы
приходим с работы уставшими, а ведь
ещё надо приготовить ужин, написать
отчёт, сбегать на фитнес. Тут уж не до
разговоров по душам, не до чтения до-
брых книг и, конечно, не до прогулок по

сказочному осеннему лесу. Самый про-
стой вариант – дать пятилетнему малышу
телефон или планшет в руки, пускай сам
себя развлекает, у нас же куча дел! 

А ведь этот малыш нуждается в доб-
роте, любви, ласке, в элементарном об-
щении. Вот так и растёт ребёнок на видео
из интернета и крайне редко видит ролики
про добро, скорее, наоборот. Так он взрос-
леет, обучаясь далеко не на положитель-
ных примерах.

Я свято верю, что дети, как губка,
впитывают в себя как плохое, так и хо-
рошее. И ещё: не бывает жестоких детей,
бывают слишком занятые взрослые.

Юлия НИКОНОВА, 
жительница Силламяэ 

Не бывает жестоких детей, 
бывают слишком занятые взрослые
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У кого какая ёлка в доме? Прагматики
достают с антресолей или подвалов ис-
кусственное «вечнозелёное насаждение».
Их аргументы: не надо будет потом под-
метать опавшие иголки, тащить куда-то
«скелет» отслужившего своё дерева, да
и дешевле иметь многоразовое промыш-
ленное изделие, чем каждый год покупать
настоящее лесное дерево. Некоторые
упирают даже на экологический аспект:
срубить-спилить ёлку в лесу - нанести
урон природе.

Мои знакомые романтики среднего
возраста кооперируются. У одного из
них есть микроавтобус, на котором ком-
пания вместе с детьми направляется в
лес, «безлошадные» скидываются на «ке-
росин». Вот и вчера в лес вечером смо-
тались. Я отправился с ними за компанию,
так как обхожусь с того момента, как
дочь и внук выросли, большой еловой
лапой. Экологического вреда лапы не
принесут, а даже помогут RMK в плано-
вых «рубках ухода». На сайте RMK есть
ответы на все вопросы (в том числе и на
русском языке): где срубить, как оплатить,
а также виртуальная карта эстонских ле-
сов. Цены? Всё зависит от высоты дерева:
до метра – 3 евро, до двух метров - 8, до
потолка – 13.

…Три молодых семьи в полном составе
(даже один дедушка подключился) в ве-
чернем лесу. Удивительно, но после хму-
рого дня на небе проявилась луна, но её
освещения мало, поэтому поиски самой-
самой красивой ёлочки идёт при под-
светке автомобильных фар и личных фо-
нариков. Снега немного, но под ним не
видно колдобин, а потому то один, то
другой успевает поваляться в снегу. Кра-
сота! 

Ёлка есть (искусственная или настоя-
щая). Как её принарядить? Поскольку в

этих заметках ёлочным украшением тоже
отводилось место, то предварительно
«подковался», знал, что китайский ка-
лендарь готовит год Жёлтой земляной
свиньи, а потому рекомендуется учиты-
вать это в ёлочном убранстве. Предпоч-
тения – жёлтый, серый, коричневый, зо-
лотистый цвета.

У «ёлочного расклада» в одном из
силламяэских супермаркетов столкнулся
с одним из прагматиков. Знаю его ещё с
его школьных времён, поэтому отношу
его к этому человеческому разряду вполне
осознанно. Знаю также, что в своё время
он достаточно выгодно продал ёлочные
игрушки советских времён, доставшиеся
по наследству, в самом Санкт-Петербурге.
Знакомый «чесал репу», не зная, на чём
остановиться. Тут я и прочёл лекцию на
«китайскую тему», чем, надеюсь, облег-
чил выбор. 

Романтики, когда мы из леса возвра-
щались, тоже мой рассказ о расцветках
прослушали, но он до них не дошёл, так
как тема украшения ёлки проходила с
подтекстом воспоминаний. Понял только
то, что всем жутко жаль разбитых некогда
старых игрушек, в «живых» их осталось
совсем мало, но им на ёлке – почётное
место. Дети, не стесняясь, вмешивались
в разговор взрослых со своими замеча-
ниями и рассказами. Был среди них и
такой: «Помнишь, мама, как я сделал
игрушку в детском саду, принёс домой,
а ты её потеряла. Сколько рёва было!».

Только не подумайте, что романтики
всё пускают на самотёк. Нет, по крайней
мере, мои знакомые весьма умелые де-
кораторы, способные при всём эклектизме
игрушек создавать общую гармонию в
ёлочном убранстве.

И всё-таки – что на сегодня предлагаю
для ёлки силламяэские магазины? Выбор
есть, но достаточно стандартный.

Мимо «ёлочных прилавков» проходит
ещё один мой знакомый, но в сторону
игрушек даже не смотрит. Останавливаю:
«А ты, что, Новый год игнорируешь?».
В ответ: «Я уже потратился. Надоело
покупать что-то как у всех, а кроме того,
у меня два юбиляра – одному внуку
десять исполнилось, а другому на днях
«стукнет» пять. Они у меня оба декабрь-
ские. Я и решил их порадовать. Заказал
через российский интернет-магазин по
ёлочному набору ручной работы и ещё
кое-что в дополнение к ним. Выбирал
не «китайский вариант», а европейский.
Дороговато, конечно, – по 50 евро на
внука, зато такое, чего они не видели.

Родственники в Питере уже игрушки вы-
купили, в субботу обещали со знакомым
переправить. Приходи, покажу».

«COOP», «Maxima XX», «Magazin» и
сувенирный бокс в ТЦ «Plaza» стали
объектами моего внимания на предмет
выбора ёлочных украшений. Подводя
итог, скажу, что, «покочевав» по этим
торговым объектам, можно составить
более-менее приличную подборку ёлоч-
ных игрушек, хотя особой оригиналь-
ностью набор отличаться не будет. В
«Maxima XX», похоже, себе голову осо-
бенно не забивали предстоящими празд-
никами – сплошной «госстандарт». В
«COOP» тоже в основном «шарики-гир-
лянды», но выбор повеселее, обнаружил
даже один ёлочный набор: несколько
шишек, колокольчики и большой шар.
«Magazin» расстарался, здесь я провёл
больше всего времени, присматриваясь
к ёлочным игрушкам. В сувенирном ма-
газинчике с игрушками не густо, зато
большой выбор «талисманов» к году
Жёлтой земляной свиньи – от простень-
ких до солидных.

Из магазинов – в музей, где вместе с
его сотрудником Еленой Горневой, по-
смотрел содержимое всего двух из мно-
гочисленных коробок с новогодними
игрушками советских времён. Наравне
со сказочными персонажами – космо-
навты и ракеты, рядом с сосульками и
снежинками – овощи из «Продоволь-
ственной программы»… Игрушки на ни-
точках, на прищепках, из стекла, пласт-
массы, картона. Кое-что знакомо мне из
детства. Сфотографировал, но публико-
вать не буду, так как без цвета весь «аро-
мат» пропадает. «У меня в детстве лю-
бимыми были маленькие игрушки, они
в ладошках очень уютно помещались,
их я аккуратненько, чуть язык от старания
не высунув, сама на ёлку вешала», – с
долей ностальгии в голосе сказала Еле-
на.

Поднимаюсь на второй музейный этаж,
где Ирина Замарина проводит занятия
по рукоделию, используя разные техники
для воплощения творческих замыслов
занимающихся. Естественно, и новогод-
няя тема не обойдена. «По форме и ис-
полнению наши игрушки отличаются от
магазинных очень-очень. Это же ручная
работа. Тут душа чувствуется! Такую
игрушку подарить – радость доставить», –
считает Ирина.

…Если кто-то хочет напомнить де-
тям-внукам-правнукам о ёлке своего дет-
ства, то не поскупитесь: купите вату,
укутайте подножие дерева и положите
на неё мандарины. Ведь было же так ко-
гда-то.

Николай КЛОЧКОВ 

Предновогодье
На вкус и цвет…
Люди делятся на романтиков и прагматиков. Их, кстати, легко «вычислить»,
присмотревшись к тому, чему отдаются предпочтения в рождественские и но-
вогодние дни. 
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С 1 августа 2019 года помощники по-
лицейских, выполняя обязанности по-
лиции, смогут самостоятельно вести над-
зор за движением на дорогах и останав-
ливать нарушающие правила дорожного
движения автомобили. Помощники по-
лицейских также получат право по при-
казу сотрудников полиции вести видео-
наблюдение в центре управления полиции
и в реальном времени следить за ситуа-
цией. При обнаружении опасности они
смогут уведомить о происходящем бли-
жайший патруль.

В дальнейшем помощники полицей-
ских также смогут проводить тесты на
наркотическое опьянение с помощью
индикаторов. В настоящий момент они
могут проверять лишь наличие в крови
алкоголя. В случае если тест окажется
положительным, нарушителя передают
полиции, которая будет вести дальнейшее
производство. Закон также даёт помощ-
никам полицейских право устанавливать
временный запрет на пребывание в кон-
кретных местах, например, для рассле-
дования преступления.

Помощники полицейских помимо ог-
нестрельного оружия смогут использовать
парализующие пистолеты, т.е. электро-
шокеры. Для этого помощник полицей-
ских должен пройти соответствующее
обучение. Оружие помощник полицей-
ских может использовать исключительно
в рамках необходимой самообороны.

Граждане должны по-прежнему иметь
возможность легко отличить помощников
полицейских от полицейских. Помощ-
ники должны носить жилет безопасности
с соответствующими знаками отличия
или полицейскую форму со специальны-
ми знаками помощников полицейских.

ERR

Из официальных источников

В начале декабря на заседании Рийгикогу был принят закон, который даст
больше возможностей для привлечения помощников полицейских к работе
полиции. 

Больше прав и обязанностей

- «Представление реальных данных о
месте жительства полезно как для самого
человека, для местного самоуправления,
так и для государства», – говорит на-
чальник отдела по делам народонаселения
Министерства внутренних дел Энель
Пунгас. Регистрируя своё место житель-
ства, человек обретает право выбирать
руководителей для местного самоуправ-
ления в том месте, где он проживает, а
также получать местные услуги и посо-
бия. Правильные данные в регистре на-
родонаселения дают самоуправлениям
и государству представление о том, где
живут люди, помогая лучше планировать
оказываемые им услуги (например, до-
роги, детские сады) и позволяя при не-
обходимости связаться с человеком.

До конца этого месяца своё точное
место жительства следует зарегистри-
ровать всем тем людям, которые по тре-
бованию собственников помещений ре-
гистрировали своё место жительства с
точностью до местного самоуправления.
В противном случае с нового года данные
места жительства таких людей станут
недействительными, и люди могут остать-
ся без связанных с местом жительства
публичных услуг. По словам Пунгаса,
изменение касается людей, которые после
переезда не обновили данные места жи-
тельства и которых собственник их пре-
дыдущей квартиры или дома попросил
выписать из своего жилого помещения.
В результате этого место жительства че-
ловека указано в регистре с точностью
до города (в Таллинне – до части города)
или волости, например, город Вильянди,
часть города Ласнамяэ или волость Саа-
ремаа. Такие адреса в регистре народо-

населения зарегистрированы у 33 500
человек. Примерно половина из них –
граждане иностранных государств, ко-
торые, по всей вероятности, выехали из
Эстонии.

Зарегистрировать место жительства
просто: это можно сделать буквально за
пару минут на веб-сайте eesti.ee, а также
можно обратиться в местное самоуправ-
ление как лично, так и по почте или
электронной почте. Энель Пунгас сове-
тует зарегистрировать точные данные
места жительства уже в ближайшие дни.
«Не стоит откладывать изменение дан-
ных. Иначе в январе человека может
ждать неприятный сюрприз, когда он
останется без предлагаемых ему по месту
жительства публичных услуг, таких, как
место в детском саду, бесплатный об-
щественный транспорт, пособие по рож-
дению ребёнка или продление водитель-
ского удостоверения». По новому закону,
адреса с точностью до самоуправления
по требованию собственников помещений
больше возникать не будут. 

В дальнейшем местные самоуправле-
ния будут иметь право уточнять данные
места жительства человека, чтобы они
соответствовали его реальному месту
жительства. Согласно новому закону,
местное самоуправление может вносить
в регистр народонаселения адрес места
жительства человека даже в том случае,
если собственник жилого помещения не
дал на это своего согласия, но установ-
лено, что человек реально проживает по
этому адресу.

Согласно как действующему сейчас,
так и новому закону, каждый человек
обязан нести ответственность за то, чтобы

его собственные данные места жительства
и данные места жительства его детей в
регистре народонаселения были пра-
вильными. Действующий на данный мо-
мент закон обязывает обновлять данные
места жительства в течение 30 дней
после переезда на новое место житель-
ства. С 1 января 2019 года обязанность
уведомления сократится до 14 дней.

Новый закон вводит понятие места
пребывания, чтобы у государства была
возможность легче связываться (напри-
мер, отправлять карту избирателя или
приглашение на скрининговое обследо-
вание) с теми жителями, которые вре-
менно находятся не по месту жительства.
Адрес места пребывания предоставляет
регистру народонаселения не сам человек,
а учреждение, которое направило его в
место пребывания. Если человек нахо-
дится на военной службе, то данные по-
дают Силы обороны. Если человек на-
ходится в доме престарелых, то данные
подает Департамент социального обес-
печения. Данные места жительства при
этом не меняются.

Регистр народонаселения – это ос-
новной государственный регистр. Упо-
рядочение данных, к которым приведёт
новый закон, даст более точное пред-
ставление о населении Эстонии. Перепись
населения, которая пройдет в 2021 году,
Эстония планирует впервые проводить
на основании регистра, и регистр наро-
донаселения станет одним из важнейших
банков данных для этого.

Оля КИВИСТИК, специалист по
коммуникациям Министерства

внутренних дел. 

Новый закон о регистре народонаселения, который вступит в силу в январе 2019 года, ориентирован на то, чтобы
данные о месте жительства людей в основном государственном регистре отображались правильно. Несмотря на то,
что в «СВ» от 20 сентября была дана информация о некоторых требованиях закона, напомним главные положения его
вновь, чтобы люди не оказались уже 1 января в неловкой ситуации. Вот о чём напоминает специалист по коммуникациям
Министерства внутренних дел Оля Кивистик.

Новый закон о регистре народонаселения даст более
подробное представление о населении Эстонии



День награждений был раз-
бит на две части: с утра че-

ствовали юных футболистов, а
вечером – взрослых. Среди

участников «итогового дня»
была и команда силламяэского

клуба «Калев», которая в классе
U-14 заняла второе место в пер-
венстве страны. Команде вручён
кубок, а футболистам «сереб-
ряные» медали. На фото (слева
направо) в первом ряду – Вла-
дислав Маринин, Владислав
Морозов, Даниил Фёдоров,
Максим Гончаров, Станислав
Агапчев, Илья Осипов, Ярослав
Черкасов, во втором ряду – Ни-
кита Подлипский, Егор Семё-
нов, Дмитрий Горохов, Артём
Куропятник, Антон Волосатов,
Григорий Мицук, Никита Канев,
Роман Кочимаров (тренер), Па-
вел Данилов, Роман Бажков,
Кирилл Силин, Станислав Гу-
сев.

Тем, кто ещё не знает, со-
общу, что в номинации «Луч-
ший футболист высшей лиги
чемпионата Эстонии» победил
Закария Бегларишвили («Фло-
ра»), «Лучший тренер» – Сергей
Францев (“Нымме Калью”). На-
помню, что Сергей Францев в
2014 году привёл силламяэский
«Калев» к серебряным меда-
лям.

Николай КЛОЧКОВ
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Спорт

За наградами - в Таллинн
Футбольный союз Эстонии недавно подвёл итоги прошедшего сезона и вручил в Кон-
цертном зале “Эстония” награды.

Футбол

Для начала восстановим от-
чётный «пробел», который об-
разовался в предыдущем номере
«СВ». В высшей лиге команда
«NPM Silmet» на выезде играла
с «Tartu Maksimum». Матч на-
чался достаточно поздно (в
20.30). Среди 15 зрителей был
и мой тартуский знакомый -
футбольный болельщик, кото-
рому я обещал за комментарий
(когда встретимся в Силламяэ)
золотую медаль в виде шоко-
ладки. Вот что мне сообщили
по телефону: «Не знаю, как на
счёт мастерства, а упрямства у
ваших не отнимешь. Бились-
бились и добились. У вас два
парня вели игру – Машинистов
и Жуков. А в концовке матча
никто не хотел рисковать, пе-
рекатывали мяч без особых об-

острений в атаке. Но это мои
дилетантские наблюдения».

Теперь обратимся к прото-
колу матча «NPM Silmet» с аут-
сайдером чемпионата. В начале
игры «силметовцы» получают
гол в свои ворота, восстанав-
ливают равновесие, опять про-
пускают (дважды), сравнивают
счёт, а на перерыв уходят уже
в роли лидера – 4:3. Вторая 20-
минутка. Хозяева быстренько
счёт сравнивают, силламяэцы
вновь выходят вперёд, но не-
надолго – на табло 5:5, а ещё
играть и играть. За семь минут
до финального свистка наши
вновь повели в счёте. И насту-
пило затишье - никто не хотел
ошибиться. Команда «NPM Sil-
met» в итоге одержала победу
(6:5), взяв с трудом «плановые»
три очка. Голы у «силметовцев»
забивали – Антон Машинистов
(2), Геннадий Жуков (2), Сергей
Попов (1), Максим Ристимяги
(1).

Первая лига. Команда «Dina»
на своём поле уверенно пере-
играла «середнячка» – «Kohila».
11:4. Первый тайм полностью
был «силламяэским» – 7:1, а
вот начало второго как-то на-
сторожило: гости сократили от-
ставание. Но затем «Dina» вновь
взялась за дело всерьёз и довела
матч до победного завершения.

Голы у наших на счету Василия
Кулика (3), Анатолия Редакова
(3), Антона Егорова (3), Андрея
Горнева и Артёма Таара. 

Клуб «Sillamäe» со счётом
5:4 одолел аутсайдера «Jõgeva
Wolves». До 34-й минуты гости
постоянно были впереди на
мяч, а то и на три. Перелом на-
ступил, когда Ирфан Аметов
сделал счёт 4:4, а на последней
минуте он же забил победный
мяч. Кроме Аметова за «Сил-
ламяэ» отличились Данил Жич-
ко, Никита Лембинен и Влади-
слав Горшков. Это вторая по-
беда «Силламяэ» в турнире.

Во второй лиге «Kalev Ale-
xela» уступил «Rõuge Sauna-
maa» (волость Вырумаа) в упор-
ной борьбе – 10:14.

Рассказав о седьмом туре,
переходим к следующему. На-
чало неудачное. команда «NPM
Silmet» уступила в уездном дер-
би «Narva United» – 2:7 (первый
тайм – 0:5). Голы престижа у
«силметовцев» забил Игорь
Павлов. Вообще-то он в этой
игре сделал хет-трик, но один
из мячей отправил в свои во-
рота.

Далее пришёл черёд «динав-
цев». В первой лиге чётко обо-
значились три лидера – «Cos-
mos-2», «Dina» и «Maccabi».
Вот вторая и третья команды и

выясняли отношения на пло-
щадке нашего спорткомплекса.
Чувствовался равный уровень,
отсюда и упорная борьба до
финального свистка. Итоговый
счёт 5:4 в пользу хозяев. По-
здравляем команду «Dina». Ко-
нечно, всегда на переднем плане
голеодоры, но побеждает имен-
но команда. «Maccabi», есте-
ственно, не порадовали голы,
которые за наших забивали Ста-
нислав Панов (2), Андрей Гор-
нев (2) и Александр Глухно.

«Чёрное воскресенье» («раз-
дача очков со скидкой») нача-
лось с «Kalev Alexela». Команда
на выезде встречалась со своим
прямым конкурентом. Наши,
как и «Äksi Wolves» (волость
Йыгева), борются за выживание
в лиге. Итог для «Kalev Alexela»
не утешителен – 7:13 и замы-
кающая строка в таблице. Эрик
Анохин забил четыре мяча, по
одному на счету Максима Мо-
сиёнка, Владислава Гаврилова
и Антона Панова. Затем после-
довало поражение «Sillamäe»
на своей площадке от команды
«Kohila» – 4:11. В этой игре,
как говорится, шла борьба за 6
очков: оба клуба идут в тур-
нирной таблице бок о бок, и
победа или проигрыш означали,
что кто-то сможет хоть чуть-
чуть оторваться в конкурентной
борьбе за «серёдку» в чемпио-
нате. Увы, клуб «Sillamäe» от-
катился на шестую позицию.

Николай КЛОЧКОВ

Очки набранные и потерянные
Чемпионаты Эстонии по футзалу в разных лигах, где участвуют силламяэские команды,
продолжаются. Кто-то теряет очки, кто их находит на площадках.
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Реклама, объявления

Центр культуры
1 января 2019 года в 01.00 - встречаем Новый год у
Центра культуры: фейерверк и дискотека. 

Городская библиотека
По адресу Калда, 12
По 31 декабря - выставка ретро-открыток из коллекции
Татьяны Шульга.
По адресу Виру, 26:
По 30 декабря – «Прикосновение» - фотовыставка
семьи Соколовых (Нарва).

Городской музей
С 21 декабря по 5 января с 10.00 до 16.00 -  при-
ключение для всей семьи «Операция Дед Мороз»
(посещение музея и поисковая игра в музее и на
улицах города). 

Спорткомплекс «Калев»
22 декабря в 14.00 - футзал: JK “Kalev Alexela» - FC
«Äksi Wolves». Большой зал.

Дневной центр «Мерелайне»
28 декабря в 11.30 – «За и против» - опытом работы
квартирного товарищества делится В.Горохов.

Наша афиша

АО «МЕКЕ Силламяэ» объявляет о проведение открытых
торгов по продаже административного здания с земельным уча-
стком (регистровая часть № 3570608).

Адрес: ул. Владимира Маяковского, 12, Силламяэ.
Кадастровый признак: 73501:010:0104.
Площадь земельного участка: 1382 м2.
Площадь здания: 772,3 м2.
Целевое использование: 100% бизнес-земля.
Начальная цена: 40 000 евро.
При действиях, связанных с реновацией или другой строительной

деятельностью, собственнику следует исходить из принципа сохранения
целостности архитектурного ансамбля. Помещения здания находятся
в найме, все права и обязанности по договорам найма передаются
покупателю.

Устные торги состоятся 03 января 2019 г. в 10 часов по адресу:
ул. Ранна, 3, Силламяэ, в здании управления АО «МЕКЕ Сил-
ламяэ».

Плата за участие в торгах – 30 евро (не возвращается). Гарантийная
сумма – 10% начальной цены продажи недвижимости. Гарантийный
взнос засчитывается в покупную цену.

Участникам необходимо представить в комиссию в день проведения
аукциона следующие документы:

• Копию регистрационной карты (в случае участия в торгах юри-
дического лица) или документ, удостоверяющий личность и его
копию (в случае участия в торгах физического лица).

• Документы, подтверждающие право представительства (в случае
участия в торгах через представительства).

• Копии платежных поручений об оплате гарантийной суммы и
платы за участие на расчётный счёт MEKE SILLAMÄE AS: AS SEB
Pank a/a EE421010552000094004 или AS Swedbank a/a
EE472200001120046901.

Заявление об участии в аукционе можно отослать на э-почту: 
jurist@meke.ee
Плата за участие и гарантийная сумма должны поступить на ука-

занный расчётный счёт не позднее 12 часов 02 января 2019 года.
Рассроченный платёж не допускается. Все расходы, связанные с

нотариальными действиями и внесением изменений в крепостную
книгу, оплачивает покупатель.

Остальным участникам гарантийный взнос возвращается в течение
3 рабочих дней после утверждения результатов торгов комиссией
АО «МЕКЕ Силламяэ».

Объявление о торгах опубликовано на домашней странице АО
«МЕКЕ Силламяэ» http://meke.ee

За дополнительной информацией и для осмотра выставленного
на торги имущества обращаться в MEKE SILLAMÄE AS, кабинет 9,
тел 397 1279, 552 5218, jurist@meke.ee 

AS MEKE Sillamäe müüb avaliku suulise enampakkumise korras
administratiivhoone koos krundiga 

(kinnistusregistriosa nr 3570608),
Aadress: Vladimir Majakovski tn 12, Sillamäe
Katastritunnus 73501:010:0104
Krundi pindala 1382 m2

Hoone pindala 772,3 m2

Sihtotstarve 100% ärimaa
Alghind 40 000 eurot
Edaspidi hoone renoveerimis- ja ehitustegevuse käigus lähtub omanik

arhitektuurilise ansambli terviklikkuse säilitamise printsiibist. Hoone
ruumid on antud rendile, kõik üürilepingutes äratoodud õigused ja
kohustused antakse üle ostjale.

Suuline enampakkumine toimub 03. january 2019. a kell 10:00  
AS MEKE Sillamäe (Ranna tn 3) hoones.
Osalustasu enampakkumisel - 30,00 eurot (ei tagastata). Tagatisraha -

10% kinnistu müügi alghinnast. Tasutud tagatisraha arvestatakse müügihinna
hulka.

Osavõtjatel tuleb esitada komisjonile enampakkumise toimumise
päeval järgmised dokumendid:

• äriregistri kaardi koopia (juhul, kui enampakkumisel osaleb juriidiline
isik) või isikut tõendab dokument ja selle koopia (juhul, kui enampakkumisel
osaleb füüsiline isik);

• volitatud esindaja esindust tõendav dokument  (osalemine esindajana
enampakkumisel);

• maksekorralduste koopiad, mis kinnitavad osavõtutasu ja tagatisraha
ülekandmist AS MEKE Sillamäe arveldusarvele:  

AS  SEB Pank  a/a EE421010552000094004 või  
AS Swedbank a/a EE472200001120046901.
Avalduse enampakkumisel osalemiseks  võib saata e-mailile:

jurist@meke.ee
Osalustasu ja tagatisraha peab laekuma ülaltoodud arveldusarvele

mitte hiljem kui kella 12:00  02. jaanuaril 2019. a.
Järelmaksu ei rakendata.  Kõik kulud, mis on seotud notariaalse

tõestamise ning kinnistusraamatus kande muutmisega tasub ostja.
Teistele osavõtjatele tagastatakse tagatisraha kolme tööpäeva jooksul

pärast AS MEKE Sillamäe poolt enampakkumise tulemuste kinnitamist.
Enampakkumuse kuulutus on avaldatud  AS MEKE Sillamäe kodulehel:

http://meke.ee
Täiendava informatsiooni ja müügiobjekti ülevaatuseks pöörduda:
AS MEKE Sillamäe, kabinet 9,  tel  39 71 279;  55 25 218,

jurist@meke.ee
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Прошло с тех пор немало лет, и тех балов
давно уж нет... Но есть балы иные!

(Окончание. Начало на 5-й стр.)


